
Правила чтения согласных 
букв английского языка



В английском языке 20 согласных букв.
В произношении английских согласных звуков имеются особенности по 

сравнению с русским языком.

1. В русском языке звонкие согласные на конце слова и перед глухими согласными, как правило, 
оглушаются: рог [k], воз [c], брод [т]. В английском языке оглушения согласных не происходит. 
Замена звонкого согласного на парный глухой может привести к смешению слов, т.к. в английском 

языке есть сходные по звучанию слова, разница между которыми заключается только в произношении 
конечной согласной: bat [bæt] летучая мышь - bad [bæd] плохой mad [mæd] сумасшедший – mat 

[mæt] коврик.

2. Русские согласные перед некоторыми гласными смягчаются (ср. рус. мил [м’ил] – мыл [мыл]). В 
английском языке согласные всегда произносятся твердо. 3. В отличие от русских английские 
удвоенные согласные произносятся как один звук: spelling [`speliŋ] (cр. рус. параллельный).



Часть согласных образуют пары: глухие - звонкие
[p] - [b],  [k] - [g],  [θ] - [ð],  [ʃ] - [ʒ]

В отличие от русского языка, в английском согласные не смягчаются, и всегда 
произносятся твердо.

В конце слова звонкие согласные не оглушаются.
А глухие согласные произносятся четче чем в русском.

Двойные согласные произносятся как один звук, без удлинения: miller - ['mılə]

Звуки [p], [t], [k] сопровождаются придыханием.

Звуки [n], [d], [l], [z], [s], [t] альвеолярные, отличаются от русских местом 
артикуляции: кончик языка дотрагивается до бугорков над верхними зубами 

(альвеол).



D [d] [d] кончик языка на альвеолах

DOG, DAD, MUDDY

B [b]

С [k] в остальных случаях cat [kæt]
cake[keɪk]

CAN, CONCRETE, CLEAN, CRASH, CLEAR, COAST, CAKE, CARBON, CRIPPLE, CURIOUS

FACE, CEREAL, CEASE, CITY, CENTRE, PACE, ICY, CIRCUIT, CYBER, CYNIC

C [s] перед гласными e, i, y city [ˈsɪtɪ]
face [feɪs]

BAD, BABY, SOB



G [dʒ] перед гласными e, i, y
как [дж], только мягче

joy [dʒɔı]
June [dʒu:n]

G [g] в остальных случаях game [geɪm]
gold [gəuld]

GYM, CAGE, BEIGE, GIANT, GYPSY, GYMNASTICS, PAGE, GINGER, GIGANTIC

GAME, GOOD, GREY, GOLD, GLAMOR, GLAD, GRACEFUL, FOG, GUT

F [f] аналогичен русскому «ф» fire [ˈfaɪər]
fox [fɔks]

FAT, FIRE, LIFE

H [h] этот звук произносится со слабым придыханием, 
почти как выдох

hen [hen]
hill [hıl]

HAT, HEN, HE, HAPPEN



J [dʒ] как [дж], только мягче joy [dʒɔı]
June [dʒu:n]

K [k] идентичный русскому «к» с интенсивным 
придыханием

kiss [kıs]
kitten [kıtn]

KITE, KITTEN, BIKE

L [l] идентичный русскому «л», всегда 
твердый

little [lıtl]
live [lıv]

LITTLE, PLANE

MUM, MAKE, MILL, SIMPLE

M [m] идентичный русскому «м» milk [mılk]
simple [sımpl]

JOB, JACKET, JOY, JINGLE, JEANS, JUMP, JOKER, JEEP, JOURNEY



N [n] идентичный русскому «н», но более носовой name [neɪm]
number[ˈnʌmbər]

Q [kw] - встречается только в буквосочетании qu - [kw] queen [kwiːn]
squirrel [ˈskwɪrəl]

QUICK, QUEEN, SQUIRREL, 

R [r]
этой букве следует уделить чуть больше внимания. Язык 

упирается в верхнее небо и произносится русское "р". Она 
звучит в начале слова после согласных и между некотороми 
гласными. В конце слова она, как правило, не произносится, 

или едва слышима

writer [ˈraɪtər]
rock [rɔk]

WRITER, ROCK, CRACK, STORY

NANNY, NINE, NAME, NUMBER



S [s] идентичный русскому «с» sun [sʌn]
west [west]

T [t] твёрдое русское «т», с сильным придыханием top [tɔp]
time [taɪm]

TREE, BITE, PUT

V [v] это русское чистое «в» van [væn]
brave [breɪv]

VET, SAVE, VAN, BRAVE

WILL, WEAK, WISE, WELL

W [w] в начале слова, как русское [у], но 
энергичней

wise [waiz]
well [wei]

DOCTORS, PRAYS, PHOTOS, CELLS, BEES, PINS, BEDS, ROSE, RISE, CLOSE, CHOOSE



Х [gz] - перед ударным слогом exotic [ɪgˈzɔtɪk]
example [ɪgˈzɑːmpl]

Х [z] - в начале слова Xerox   [ˈzɪərɔks]

XEROX

Z [z] идентичный русскому «з» zebra [ˈziːbrə]
crazy [ˈkreɪzɪ]

CRAZY, ZEBRA

EXIST, EXAMINATION, EXAMPLE, EXAM, EXOTIC, EXECUTOR, XENON, XEROX, XYLOPHONE, XIPHOID, 
XYLOSE, TAXI, EXCEPTION, EXPERTISE, TEXT, OX, EXTRAVAGANT, MIX, LINX


